

Los conocimientos, actitudes y creencias en cuanto a la donación de órganos y trasplantes

Sara Mabelly Lara Buitrón

John Sebastián Madroñero

Estudiantes del Programa de Enfermería
Universidad Mariana

Magaly Morales Chinchá

Docente del Programa de Enfermería
Universidad Mariana

En este artículo se pretende:

conocer los factores que determinan una opinión a favor o en contra de la donación en diferentes grupos poblacionales (...) permitirá optimizar los recursos invertidos en la realización de campañas de promoción de la donación y el trasplante. Cuanto mayor sea el conocimiento disponible acerca de las variables que influyen en una opinión negativa hacia la donación en un determinado grupo social, más específicamente se podrá actuar sobre ellas. (García, 2015, p. 50)

En este sentido, es necesario indagar sobre qué tipo de conocimiento, creencias e información tiene la población de Pasto, Nariño en relación con la donación de órganos, ya que es útil para concientizar a la población de la ciudad acerca de la importancia que tiene la donación de órganos.

La donación de órganos es un tema que atrae a la medicina y a la tecnología, ya que representa un reto: el remplazo de un órgano que ha perdido su capacidad de funcionamiento por otro que sí funciona adecuadamente. De esta manera, es posible cumplir con lo que se requiere para que un organismo se considere sano.

La necesidad de crear consciencia en las personas del departamento de Nariño nace porque se considera que un acercamiento a los conocimientos sobre la donación de órganos, a través de encuestas, despierta el interés de la ciudadanía, esto permitirá la discusión y difusión del tema. A la vez, constituye un inicio a la formulación de estrategias para incentivar la donación y así salvar vidas o mejorarlas. De igual manera, al identificar cuáles son los aspectos que están generando una baja participación de la población en la donación de órganos para trasplante, se logrará disminuir las listas de espera.

Así mismo, este trabajo permitirá abarcar una amplia perspectiva a nivel personal y social, dado a que influyen muchos factores en este tema: religión, cultura, necesidad, factor ético y moral. Así las cosas, durante el desarrollo de este trabajo, se encontrará puntos de vista muy distintos, y es aquí donde entra la utilidad de la investigación, porque permitirá aclarar las falsas creencias: la incompreensión o desconocimiento de la muerte cerebral, la idea del mercado negro, redes de distribución y comercio ilícito; también la creencia de que no se puede acceder a la donación de órganos debido a bajos recursos económicos; la desfiguración del cadáver, es decir, se piensa que el cadáver queda sin la dignidad necesaria para ser despedido conforme lo requieren los ritos funerarios; o la creencia que por la edad avanzada o por alguna enfermedad que padecen, sus órganos no serán útiles (Guerra, 2005).

La donación de órganos es un tema muy poco estudiado en la ciudad de Pasto, donde el conocimiento es casi nulo, por ello, la relevancia social viene dada por el hecho de que:

La donaciones de órganos se enmarcan en el contexto de la salud y el desarrollo de procedimientos quirúrgicos cada vez más eficaces, de hecho la donación de órganos y el trasplante de ellos representa una posibilidad altamente fiable de vida para otros, de manera que un estudio en este sentido puede dar nuevos conocimientos respecto de las creencias y razones que impiden la existencia de un número mayor de donantes. (Guerra, 2005, p. 15)

Referencias

- García, J. (2015). *Actitud hacia la donación y el trasplante de órganos de cadáver entre los inmigrantes latino-americanos residentes en Florida (USA)* [tesis de doctorado, Universidad de Murcia]. TDX. <https://www.tesisenred.net/handle/10803/371733#page=1>
- Guerra, R. (2005). *Donación de órganos: comprensión y significado* [tesis de pregrado, Universidad de Chile]. Repositorio Académico de la Universidad de Chile. <https://repositorio.uchile.cl/handle/2250/106460>

